

# BULLETIN DE LIAISON

## DES ANCIENS ET AMIS DES AUBERGES DE JEUNESSE DE LA RÉGION RHÔNE-ALPES

Siège social:  
ANAAJ Rhône-Alpes, 15, Avenue d'Italie 73 100 Aix les bains

NUMERO TROIS  
Septembre 1987

### LE MOT DE LA SECRÉTAIRE (1)

CLAUDE avait chaussé ses lunettes roses pour rédiger "le mot du Président" du bulletin de liaison n°2!

J'ai personnellement, été éblouie par "le feu d'artifice d'activités" auxquelles s'adonnent les "Anciens dans la force de l'âge"; sceptique quant à l'esprit de solidarité dans l'amitié fraternelle"; complètement étonnée à propos de "l'enthousiasme initial"!!!

Constatons en toute franchise que, malgré la chaleur et l'émotion des "retrouvailles", chacun - ou presque - s'est bien vite renfermé dans sa coquille... "feu de paille" bien vite éteint.

Quelques uns sont, hélas, confrontés à de sérieux problèmes de santé. Peut-être auraient-ils souhaité un "petit coup de pouce" de la part des plus valides?

En effet, déduction faite des 4 rassemblements régionaux et de 12 permanences (grenobloises) par an, il reste... 349 jours pour vaquer aux obligations familiales, sportives, agricoles, syndicales, culturelles, et autres ...

Ainsi, pour ceux qui, comme moi, se berçaient de douces illusions: rencontres amicales en plein air ou en AJ, ou ailleurs, veillées,... une possibilité pour chacun de se faire connaître et partager son "hobby".

Encore que ce rêve se soit concrétisé: plusieurs fois à Vassieux chez Nicole, aux AJ d'Aix les bains, Vénissieux et Chamonix, pour une vingtaine d'entre nous.

De ces rencontres, nous avons au moins retenu une leçon: nous avons là des occasions inespérées de recréer l'am-

biance de "nos jeunes années", par exemple par une veillée internationale (20 italiens, 4 allemands, 4 anglais, 2 japonais, 20 français) que nous aurions dû animer à Chamonix.

Heureusement, "nos amis chantants BETEMPS" de CHAM-BERY ont promis leur présence les 10 et 11 Octobre à Roanne et le Vendredi 23 Octobre à Échirolles. (voir par ailleurs les renseignements complémentaires sur ces deux rencontres).

Pour ce qui est des permanences: Misette, Béton, Maurice et Claude se démènent comme de beaux diables pour rassembler des tas de millions pour la future AJ de Corrençon, tandis que d'au-

tres: Nicole, Olivier, Galinette, Noëlle, Jeannette, Anna, Lucette, etc ... se contentent de faire des projets de ballade, histoire de profiter un peu du beau temps, et avant d'avoir des problèmes de santé qui les en empêchent.

Lucette TAVOLA

1) une petite précision concernant le "secrétariat": tout le mérite en revient à Daniel Bret qui assume cette fonction de main de maître, et je me contente de soutenir moralement et amicalement.

Note de DB: Ayant à ma disposition un appareil assez extraordinaire pour faire traitements de texte et gestion de fi-chier il était pratique de mettre tout cela à la disposition de l'association et des AJ, surtout lorsqu'on y trouve une certaine satisfaction.

**PROCHAINS RASSEMBLEMENTS** Seras tu des nôtres ?  
**les 10 et 11 Octobre 87 AJ de Roanne,**  
la Péniche, Quai L'herminier tél: 77 72 52 11

**POUR LE REPAS PRIS EN COMMUN LE SAMEDI SOIR  
PRÉVENIR LA MÈRE AUB' CORINNE SANTOS  
AU PLUS TARD LE MARDI 6 OCTOBRE. MERCI**



Grenoble-Echirolles

### Un autre événement à ne pas manquer

on va "marquer le coup" le Vendredi 23 Octobre à partir de 18 heures à l'AJ avec tous ceux qui ont apprécié la gentillesse et le dévouement de Louïsette et Wilfrid Ménard, les parents aubergistes de l'AJ de Grenoble-Echirolles car ceux ci prennent leur retraite. Ils laissent à leurs successeurs un bâtiment remis à neuf qui a été inauguré fin septembre.

## Les AJ dans la Région Rhône-Alpes aujourd'hui

Il paraît nécessaire de bien distinguer les choses : il n'est pas question d'amener, par le biais de l'AnAAJ les anciens des AJ à reprendre des responsabilités dans les structures actuelles de gestion des auberges de jeunesse, même si au niveau des personnes on peut trouver des copains qui sont, par exemple, à la fois responsables de l'AnAAJ et de la FUAJ. Il devient alors souhaitable, lorsque ceux-ci prennent position devant la presse qu'ils indiquent bien à quel titre ils s'expriment, ceci de façon à éviter toute confusion, en particulier chez les élus, qui ont besoin de trouver une cohérence dans les propos qui leur sont tenus.

Tout ceci pour introduire cet article faisant le point sur les AJ aujourd'hui ; article justifié par trois raisons: 1) il y a des anciens qui souhai-

tent savoir ce qu'est devenu le mouvement qu'ils ont lancé et animé, 2) j'ai de la place, alors pourquoi pas? 3) enfin, le Plan Régional d'Équipement de l'Union Régionale (URAJ) va sortir bientôt et il pourrait être tiré en un certain nombre d'exemplaires supplémentaires à prix coûtant pour les anciens qui en feraient la demande en envoyant un chèque de 30 francs à l'ordre de URAJ. Ce document compte une trentaine de pages et fait le point de manière exhaustive sur ce que nous sommes aujourd'hui.

En voici quelques extraits:

"14 Auberges de Jeunesse et 5 Centres d'hébergement Associés: Ardèche: Centre associé d'Annonay; Drôme: Centre associé de Valence; Isère : AJ de Chamrousse, Grenoble-Echirolles, CA de Vienne; Loire : AJ des Echandes, Roanne, CA de St

Genest-Mallifaux. Savoie : AJ d'Aix-les-Bains, Lanslebourg, La Toussuire, Le Châtelard, Séez, Tignes. Haute-Savoie : AJ d'Annecy, Morzine, Chamonix, La Clusaz, Praz-de-Lys, Centre associé d'Evian.

La capacité d'accueil est de 1.303 lits pour la région Rhône-Alpes, le nombre d'hébergements est de 156 344, celui des journées-activités (ski, randonnées, canoë) est de 83 456 (année 85-86).

Les grands projets sur lesquels nous travaillons actuellement sont les suivants: fin des réhabilitations des AJ de Chamonix, Lyon, Grenoble, lancement et réhabilitations des AJ de Tignes, les Gets, préparation de constructions nouvelles à Annecy, dans les sites olympiques et à Courmayeur.

DB. Secrétaire URAJ

### Nous étions au RASSEMBLEMENT DES ANCIENS à l'AJ de Chamonix les 13 et 14 Juin 1987

Les rassemblements se suivent et ne se ressemblent guère. Après celui d'Annecy avec trop peu de participants, celui de Chamonix a été un peu plus fourni encore que le nombre de participants ne dépasse guère la vingtaine. Accueil sympa et agréable dans la nouvelle aile de l'AJ. Un absent Pierrot, le PA retenu par le Conseil National de la FUAJ, mais le sourire charmeur de sa secrétaire compensait amplement!

Le soir veillée de projection de diapos apportées par Daniel Bret et Christian Melet. Ça ne remontait guère au delà de 1960, mais c'est déjà la belle époque pour certains! La soirée se transformait ensuite de manière imprévue avec l'enthousiasme habituel de Christian nous parlant de ses engagements politiques, dans le droit fil de sa vie ajiste. Cela ne passait pas très bien et posait cependant le problème du sens de notre association: devait elle simplement permettre à de vieux copains de se re-

trouver ou doit elle aussi prolonger l'action des militants ajistes ? la question est posée... peut être la réponse sera-t-elle un peu des deux ? mais en tenant compte du fait que beaucoup d'entre nous ont évolué et ne défendent plus nécessairement les idées qui furent les leurs trente ou cinquante ans plus tôt, ou du moins ne les défendent ils pas de la même façon. Notre annuaire devrait, dans sa prochaine édition, s'il y en a une, permettre en tous cas, à travers sa rubrique "activités militantes aujourd'hui", des rapprochements des copains ayant des engagements similaires et souhaitant des contacts.

Le Dimanche matin après la photo de presse, nous sommes tous montés au Glacier des Bossons par le chemin qui démarre derrière l'AJ et comme le beau temps était de la partie, nous avons pu découvrir avec surprise comment les écoles de glace transforment ce site en fourmilière humaine. En route, notre ami René nous raconta comment il venait, à des tarifs imbattables, faire du ski à Chamonix avec son groupe de la Région Parisienne, juste après la guerre. Si j'ai bien compris il se débrouillait pour que son groupe ne paye ni le transport ni l'hébergement... il faut le faire!

Daniel Bret, le 26/9/87



Chamonix

# POÈMES

A la demande de notre Président, deux amis anciens ajistes nous ont communiqué leurs écrits et nous les en remercions (pour des commandes éventuelles de leurs oeuvres voir les adresses dans l'annuaire des anciens) :

**Paulette Michaud**, que certains d'entre vous connaissent sous le nom de Péka, a édité un petit almanach poétique et un recueil sur le Vercors, elle nous a envoyé 4 poèmes: "Épithaphe pour un sentier", "Quinze Août", "Petit Soulier" et "L'Arbre Roi". Nous avons pris le premier. Peut être votre choix aurait-il été différent, mais si votre curiosité est piquée voyez l'auteur ou attendez un prochain numéro de ce bulletin.

## Épithaphe pour un sentier

Adieu, mon beau chemin sauvage,  
Écrasé sous l'affreux chantier,  
Victime offerte au grand carnage  
Des promoteurs du monde entier.

Quand mon âme était en détresse  
J'avais toujours ton amitié  
Et nous montions vers l'allégresse,  
Fuyant le village à nos pieds.

Nous suivions, le long de la crête,  
La courbe des bois et des prés,  
Savourant, comme une conquête,  
Un air subtil, inaltéré.

Entre les vieilles pierres sèches  
Que les anciens avaient plantées  
Poussaient des touffes d'herbes rêches  
Aux folles graines argentées.

Et voici que ce paysage,  
Amoureusement modelé,  
Subit le plus cruel outrage  
Par son sol ouvert et violé.

Dans les mâchoires métalliques  
Il disparaît, assassiné,  
Et sous les pelles mécaniques,  
Tu meurs aussi, ma liberté.

**Jean-Jacques Bloch** dont nous avons déjà parlé dans notre bulletin numéro 1, nous envoie un texte humoristique, et nous signale qu'il en a un recueil à votre disposition (36 F) parmi 17 autres sur des sujets divers !

## L'Alpiniste et l'Escargot

Un habile grimpeur, alpiniste connu,  
Vainqueur de grands sommets du Népal et de France,  
Cachait aux yeux de tous la peine, la souffrance,  
Qu'il devait surmonter d'un rythme continu.

Certains, sans grands efforts, ont parfois obtenu  
Sur dalles et glaciers des records d'adhérence,  
Miracles d'un coeur lent, de force, d'endurance...  
Pour lui, chaque repos s'avérait bienvenu.

Un jour que le soleil laissait la place aux nuages,  
Voyant un escargot qui montait sans ambages  
Le long d'un mur, il dit: "Je t'envie animal!"

Les Dieux ont exaucé cette parole grave.  
Devenu limaçon, sur terre, alors sans mal  
Il ose déclarer: "C'est fou ce que j'en bave!"

## Le goût des mots

Je me suis penché sur les bulletins "Routes" de 1942, et je suis impressionné par le goût que l'on avait pour les mots. Je reprends ci dessous un poème d'Armand Monjo qui semble avoir eu plus d'une fois l'occasion de s'exprimer dans ce journal.

## Chanson de la Route à Pied

Route, petite route, Eclair de marbre sous la lune  
Rivière amie que l'on écoute En plein cœur des montagnes bleues.  
Chanter dans notre souvenir, Amoureuse aux jambes de feu  
Au fond des villes de bitume, Echevelée parmi les dunes,  
Dans la nuit du travail sans joie ; Route chaude comme une main  
Route, torrent de blanche écume Caressant les flancs de la terre ;  
Aux vallons de notre désir, Route, petite route, emporte nous bien  
Route gelée où filaient les chamois. loin  
Route d'été, comme une femme De nos désespoirs solitaires,  
Couchée, les hanches au soleil, Vers notre joie et notre liberté.  
Les tresses vertes des platanes, Armand MONJO  
La tête perdue dans le ciel. .../...  
Route de notre fantaisie,  
Fillette sans cérémonie  
Dans ton corsage d'aubépines  
Sautant par-dessus les collines ;  
Serpent perdu et retrouvé  
Dans les clairières et les blés ;  
Serpent glacé des blanches nuits,



Le goût des mots est il ainsi dans la tradition ajiste? Je remarque que même les textes concrets de comptes-rendus qui seraient aujourd'hui d'une sécheresse toute documentaire, sont empreints d'un lyrisme particulièrement marqué. Par exemple, voici quelques lignes d'un texte non signé, appelé "Par Cols et par Vaux" dont j'ai repris les illustrations :



"DEBOUT MA  
BLONDE!

## A LA RECHERCHE DE LA MEMOIRE AJISTE

La collecte de documents avance très lentement, René Portal, à Chamonix, nous a proposé quelques pièces que je n'ai pas encore prises en charge, et Micheline Dumaz, de Chambéry m'a fait parvenir deux numéros (5 et 9) de Kniebis, le Bulletin périodique du Centre Culturel International du Mouvement Laïque des AJ, une copie d'un article intitulé "Sur les routes de Suisse" en Juillet 46 avec le groupe de Chambéry, et trois numéros de "Nous des Auberges" (6-20-22) de 1950. Personne d'autre à se manifester! C'est un peu peu!

**Prends ton beau short neuf sans ticket. Sors ton plus joli sourire, celui que tu réserves au plein soleil, aux grands espaces, à la joie de tes vingt ans.**

**Donne ta main, voilà la mienne, nous partons pour un très long voyage....**

**Ta bourse est plate? Bast! La mienne aussi. Tes souliers crient pitié? Nous marcherons pieds nus le plus souvent possible. C'est une question d'éducation de l'épiderme. Tu crains les difficultés du ravitaillement ? Nous partagerons le pain de l'amitié, nous boirons à même les sources et je connais là-haut, un berger qui nous offrira son meilleur et son plus gros fromage. Parce que nous serons montés jus-**

**qu'à lui, au milieu des alpages fleuris, et lui aurons parlé d'amitié....**

**Nous passons par Samoëns, puis Sixt et nous bivouaquerons ce soir aux Chalets des Fonds, dans un foin profond et odorant. Avec le petit jour, nous repartirons : douze heures de course en montagne nous séparent de Chamonix. Mais quelle journée de lumière, d'efforts, de joie ! Lente montée au Lac d'Anterne, à 2.040 mètres, dans lequel nous ne t'empêcherons pas de te baigner, Blonde. Puis montée jusqu'au col, où nous déjeunerons. Et descente folle vers Chamonix, par le Col du Brévent, où nous essayons si tu veux un orage de montagne avec tout le grand jeu".**

### Appel aux documents

Je compte sur nos amis pour qu'ils refouillent leurs greniers et qu'ils en parlent autour d'eux. Je suis preneur de tout document! Je rappelle, pour ceux qui n'auraient pas lu le numéro 1 de notre bulletin dans lequel j'expliquais comment nous comptons procéder, que nous avons l'intention de confier ensuite ces documents aux archives régionales, sous notre contrôle.

### Pour une histoire des ADAJ...

Si tu te sens la plume facile et si tu en as envie..., je propose que certains

d'entre vous m'envoient des notes sur l'histoire des AJ dans leur département. Nous les publierons ici. Je suis persuadé que déjà on ne sait plus qui et quand et comment fut à l'origine de telle ou telle AJ. Et il est important que l'on conserve des traces écrites de ce qui fut fait, et puis je ne doute pas qu'à partir de premières notes un peu succinctes on verra des détails se greffer rendant tout cela plus vivant ... à vos plumes, prêts, partez!

Daniel Bret

Aix les bains, le 27 Sept. 1987

### Revenus+anciens ajiste = revenu\*1.25% = déduction / impôts

Nous signalons à tous que la FUAJ est officiellement reconnue par les Services Fiscaux comme "œuvre d'intérêt général à caractère éducatif": à ce titre tout contribuable peut faire une donation financière à celle-ci pouvant être déduite de son revenu global jusqu'à un plafond de 1,25% de ce revenu.

Comme en lisant ces lignes vous vous êtes emparés précipitamment de votre calculatrice avec un sourire goguenard pour savoir combien vous allez pouvoir ratiboiser à votre percepteur, voici comment effectuer ce calcul:

1- sortez votre feuille d'impôt sur le revenu 86,

2- relevez le montant de la colonne 23, ligne A, multipliez la par 1,25% . Voici le montant de votre don intégralement déductible.

Ajoutons que vu la "décentralisation" qui se met en place petit à petit, nous insistons sur le fait que pour aller dans ce sens, il serait logique que vous fassiez ce don au profit de l'ADAJ (Association Départementale des AJ) dont dépend votre domicile.

**Additif important pour les trésoriers ADAJ:** il est impératif de délivrer à chaque donateur un reçu de modèle obligatoire imposé par les services fiscaux, car ce reçu devra être joint comme justificatif à la déclaration de revenu 87 de chaque donateur. Attention, le don doit être fait avant le 31 Décembre 87. Pour obtenir cet imprimé officiel le demander à Béton(Georges RIEUX).

Claude DEIBER le 28/9/87

## ADHÉSIONS ABONNEMENTS

Si ce bulletin t'a intéressé.. tu peux adhérer à l'association (50F , pour un couple 60F) ou t'abonner (20F).

Envoie ton chèque à l'ordre de AnAAJ (ccp Grenoble 865 65 A) à D.Bret 15, Avenue d'Italie 73100 Aix les bains.

L'adhésion nous permet de couvrir les frais annexes.